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Trapitos al SolTrapitos al Sol
Los trabajadores del servicio 
del Estado de Nayarit, hartos de 
estar luchando con gobiernos 
deshonestos y arbitrarios que le han 
robado a los trabajadores lo que han 
querido, han dividido al sindicato 
SUTSEM creando otros sindicatos 
alternos que nomás esperan 
los beneficios que el sindicato 
mayoritario, o sea, el SUTSEM logra 
para hasta burlarse de el porque es 
el único de lucha. Han negado que 
el sindicato cubra las vacantes no 
obstante estar claramente plasmado 
en el convenio vigente y crea el 
gobierno muchos más espacios de 
contrato y de confianza pagando 
a la mayoría salarios de hambre. 
En los municipios cada vez más 
hay privatización de los servicios 
públicos. ¡Puro negocio! Todos 
estos atropellos y más, con el fin 
de ir acabando con la organización 
sindical. 

La clase trabajadora forma parte del 
segmento de la clase media a la que 
la 4t pretende aniquilar, denostando, 
insultando, amenazando desde la 

mañanera. Si creímos las promesas 
mentirosas del entonces candidato 
a presidente de la república, Andrés 
Manuel López Obrador y llegó con 
todo el poder y la esperanza que 
el pueblo le deposito. En verdad 
creímos sus mentiras porque 
anhelábamos un gobierno sin 
corrupción, respeto a la libertades, 
queríamos vivir en paz, que se 
acabaran los caprichos de los que 
el pueblo lleva al poder con el voto 
libre y todo fue una farsa.

Ahora son los más de cincuenta mil 
trabajadores de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación diseminados 
por todo el país (y conste que dado 
el exceso de trabajo, son pocos) los 
que están recibiendo los golpes, las 
amenazas, insultos, la injustica, las 
críticas, las denostaciones todos los 
días desde la mañanera y el robo 
de sus ahorros, el dinero que les 
descuentan a sus salarios para fines 
específicos de beneficio familiar en 
el futuro.

Una de las falacias más aberrantes 
es promover entre la ciudadanía 
la designación de los titulares de 
esa insitición con el voto popular 
lo que sería un total colapso de 
la justicia puesto que siempre se 
han ganado esos altos puestos 
mediante exámenes, o sea, quedan 
los mejores ciudadanos, los más 
preparados académicamente, más 
experimentados jurídicamente y 
ciudadanos probos y responsables. 
No debe ganar uno muy popular 
inútil, mañoso, ignorante y perverso 
nomás porque hace campaña y 
compra votos y miente. Eso no 
puede ser.

Dice un panfleto que reparten los 
trabajadores en sus marchas de 
protesta: No pertenecen a ningún 
partido político. Los ministerios 
públicos, procuradurías, fiscalías, 
no son del poder judicial de la 
federación. Son del poder ejecutivo.

Los amparos son una defensa del 
pueblo en contra del abuso de poder 
de las autoridades. Solo trabajan 
ahí gente preparada, mínimo con 
maestrías y doctorados en leyes y 
hayan adquirido experiencia. No 
reciben indicaciones. Resuelven 
con justicia.

Es necesario reconocer que esos 
funcionarios se quemaron las 
pestañas para sacar la carrera. 
Fue con preparación y esfuerzo 
no con marrullerías, trabajan en 
serio, sin tregua, no son zánganos. 
Todo el tiempo se preparan en 
cursos, talleres y conferencias. Las 
jornadas de trabajo van de 14 a 20 
horas diarias. A los trabajadores 
de esa institución los cambian 
de Estado y una parte del dinero 
que pretende quitarle el poder 
ejecutivo es precisamente para el 
traslado de la familia, del menaje de 
casa, imagínese usted ese sacrificio, 
tienen que pagar también renta de 
vivienda, ect.

La clase trabajadora que produce, 
que se esfuerza, que con sus labores 
construye patria merece respeto.

Por eso la clase trabajadora toda 
debe solidarizarse con las víctimas 
de un aprendiz de tirano. 

El tiempo nos dará la razón.
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LAS 
GOBERNADORAS

En nuestra colaboración anterior hicimos referencia 
a que las primeras dos gobernadoras fueron elegidas 
en las entidades más pequeñas del país y las que 
tenían el menor presupuesto: Colima y Tlaxcala:

Griselda Álvarez Ponce de León, gobernó Colima 
entre 1976 y 1979. Poeta y feminista. Creadora del 
primer centro de atención a mujeres violentadas, 
hoy llamado CAM de Colima. 

Beatriz Paredes Rangel, gobernó Tlaxcala entre 
1987 y 1992.  De profesión socióloga, fue dirigente 
nacional del PRI; dos veces subsecretaria de Estado 
y dos veces embajadora de México en Cuba y Brasil. 

Luego se agregarían otras féminas a la lista de 
gobernadoras:

Dulce María Sauri Riancho, gobernó Yucatán entre 
1991 y 1993. Fue designada en sustitución de Víctor 
Manzanilla Schaffer. Durante su mandato reordenó 
la producción henequenera.

Rosario Robles Berlanga, gobernó la ciudad de 
México entre 1998 y 2000. Fue designada por la 
Asamblea del Distrito Federal, en sustitución de 
Cuauhtémoc Cárdenas. Estuvo en prisión 3 años y 
medio  por supuestos delitos relacionados con la 
llamada “Estafa Maestra”. Fue liberada en agosto de 
2022.

Amalia Dolores García Medina, gobernó Zacatecas 
entre 2004 y 2010. Primera gobernadora de oposición 
de izquierda electa, de 
formación historiadora, 
fue dirigente nacional 
del PRD. Actualmente 
es diputada federal por 
Movimiento Ciudadano.

Ivonne Ortega Pacheco, 
gobernó Yucatán entre 
2007 y 2013. Primera 
gobernadora electa en 

la zona maya. Abogada de profesión, en 2014 fue 
designada Secretaria General del PRI.

Luego de Ortega Pacheco, se vinieron en cascada las 
gobernadoras, fundamentalmente por el cambio 
constitucional de 2014 sobre la paridad electoral:

En el 2015, Claudia Pavlovich Arellano ganó las 
elecciones de Sonora y se convirtió así en la primera 
gobernadora de ese estado, cargo que ejerció hasta 
el 2021.

En el 2018, Martha Erika Alonso Hidalgo ganó las 
elecciones de Puebla rindió protesta al cargo de 
gobernadora el 14 de diciembre de ese año.

En 2018 fue elegida en la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo. Sólo participó antes en los 
comicios para Tlalpan, una de las 16 alcaldías de la 
capital. Nunca fue legisladora y no se la conoce por 
encabezar algún movimiento social, estuvo en una 
huelga universitaria y sí militó en el PRD, y luego en 
el partido oficial MORENA.

Las entidades actualmente gobernadas por mujeres 
son: Baja California, Campeche, Chihuahua, Colima, 
Guerrero, Tlaxcala, Aguascalientes, Quintana Roo y 
Estado de México.

La paridad significa una participación y 
representación al 50 por ciento de  mujeres  y 
hombres en los puestos de poder y de toma de 
decisiones en todas las esferas de la vida política y 
social. De acuerdo con la sentencia del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
los partidos participantes en las elecciones de 2021 
designaron al menos a 7 mujeres como candidatas a 
gobernadoras, sin embargo, en algunas entidades 
ellas tuvieron menor probabilidad de ganar, menos 
peso político y menor cantidad de población y 

votos.

¿Quiénes son las 
gobernadoras hoy?

Baja California.- 
Marina del Pilar Ávila 
Olmeda   de 35 años, es 
una abogada y política 
afiliada a  Morena.  
Ha sido   diputada y 

presidenta municipal Mexicali, la capital del estado. 
Su desempeño como gobernadora ha estado 
teñido de contradicciones y dificultades. Le tocó la 
ola migrante, y un presupuesto restringido.

Chihuahua.- María Eugenia Campos 
Galván,   gobernadora fronteriza   en   Chihuahua, 
llegó por una coalición opositora PAN, PRI y PRD, es 
entre todas las  gobernadoras la más controvertida 
puesto que se le acusó de corrupción, y a pesar de 
ello, no perdió sus derechos políticos. Y fue elegida.

Colima.-  Indira Vizcaíno Silva  de Morena es 
diputada con licencia. Fue electa, pero ocupó 
apenas 4 meses la curul, cuando el gobierno federal 
la  nombró Coordinadora Estatal de los Programas 
de Desarrollo del  Estado de Colima. Dice estar 
preocupada por los sectores más vulnerables.

Tlaxcala.-  Lorena Cuéllar Cisneros llegó por la 
coalición Juntos Haremos Historia, del partido 
oficial, y 4 partidos aliados.  Fue  superdelegada 
de Bienestar en Tlaxcala.  Su desempeño se ha 
empañado, por una relación distante con los 
movimientos de mujeres.

Guerrero.-  Evelyn  Cecia Salgado Pineda, nació en 
Iguala, Guerrero, el   5 de febrero de 1982. Llegó 
a la candidatura luego de que las autoridades 
electorales se la negaran a su padre Félix Salgado 
Macedonio. En 2012, fue precandidata del PRD para 
una diputación local; no ganó.

Campeche.- Layda Elena Sansores San Román, es 
la mujer pública que fue condenada por violencia 
política contra las mujeres en razón de género; es 
una gobernadora de escándalo, pero absolutamente 
disciplinada con el partido oficialista. Durante 
toda su trayectoria ha sido poco empática con el 
movimiento feminista. En su gobierno no aparece 
la causa de las mujeres, y ha dicho que no es causa 
hasta que sea la causa de todos los hombres.

Para las mujeres, llegar al poder no ha sido fácil; 
pero lo más difícil para quienes ya han gobernado 
y para quienes seguirán llegando para ocupar un 
lugar de suma relevancia gubernamentalmente 
hablando, será el hacer un buen papel, en beneficio 
de la ciudadanía y no sólo de un grupo.

En este proceso electoral, tanto federal como 
los locales, la mitad de las candidaturas serán de 
mujeres; ya veremos el papel que desempeñan 
como candidatas y después como gobernantes en 
este país.

**MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.**

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias 
en el celular (311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico enriquelibre@gmail.com
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Caótica situación por el mercado
de Abastos en la Col. Santa Teresita

El mercado de abastos que funciona desde fines 
del siglo pasado en la colonia Santa Teresita, en 
Tepic, se ha convertido en un verdadero caos y 
en un riesgo constante para comerciantes que 
cuentan con espacios y cuyos locales en dicho 
lugar registran serias afectaciones por el paso del 
tiempo.

Eso, además, del grave problema para el 
movimiento vehicular,   tanto en las calles 
alrededor de dichas instalaciones como en las 
aledañas a las misma.   

Aunado a ello, la gente que acude a dicho 
mercado se ve expuesta de manera constante a 
sufrir accidentes, tanto por la acumulación de 
mercancía sobre las banquetas, donde ya no se 
permite el paso de la gente, incluso por máquinas 
de carga y descarga que operan ahí, cada vez más, 
como por los grandes camiones estacionados de 
manera arbitraria y que amenazan con atropellar 
a personas que se ven en la necesidad de bajar de 
las propias banquetas, obligadamente, dado que 
ya nadie cabe en las supuestas áreas de seguridad.

Junto a esa situación,  el obsoleto mercado se ha 
convertido en un lugar de contaminación que 
causa problemas de salud aun a varias cuadras de 
distancia, debido al enorme basurero que ahí se 
genera y por la falta de reglas sanitarias de todo 
tipo. Para la Secretaría de Movilidad es todo un 
problema batallar, por un lado, con la angosta 

calle Construcción por donde no solamente 
circulan los grandes transportes de mercancía 
sino las líneas de camiones del servicio urbano de 
pasajeros, mientras que por el otro costado, por 
la calle Ejido, se vuelve problemático el hecho de 
que la mitad de esa vialidad es de un solo sentido 
y la otra es de doble circulación, a capricho de los 
propios comerciantes que se dicen protegidos 
por altos personajes del Partido Acción Nacional 
que acaban de construír un anexo aparentemente 
para carga y descarga, por hoy  casi abandonado.   

Hay rumores en el sentido de que ese mercado de 
abastos va a cambiar próximamente de ubicación; 
gente ligada con dirigentes de los propios 
comerciantes del caso, asegura que ya tiene un 
terreno por el rumbo de Pantanal, y que todo es 
cuestión de que se llegue a un acuerdo con las 
autoridades correspondientes. Ojalá.

La visita a Nayarit de las casi candidatas a 
presidenta de la república, ha venido dando 
lugar a que algunas personitas por ahí, casi 
en el olvido, se hayan movilizado en busca de 
oportunidades para poder seguir tras el hueso. 
Con la presencia de Claudia, reapareció de 
pronto la ex priista y sabe que tantos “ex” más, 
Jazmín Bugarín,  ostentándose como encargada 
de la campaña de la morenista y tomándose 
la foto, de cachetito,   con ésta. Pese a que la 
alcaldesa tepicense, Geraldine Ponce, ya se 

había adjudicado el cargo, por iniciativa suya 
,   regresando misteriosamente a su trabajo y 
reclamando una foto con la visitante.

Ahora fue la también la “ex” de todos los moles 
y últimamente líder estatal del Movimiento 
Ciudadano, Ividelisa Reyes, quien aprovechando 
la presencia en Nayarit de la presidenciable 
Xóchitl Gálvez, huye del partido rosa y va al 
encuentro de la virtual candidata del PRIAN para 
ponerse a sus órdenes.

TODO hace suponer que el fin de la temporada 
de lluvias está cerca, por lo menos en Nayarit, 
tomándose en cuenta que en años anteriores las 
precipitaciones pluviales desaparecieron antes o 
despúes del 22 de octubre.

Y aunque en el caso de las tormentas tropicales 
y de los huracanes hay una fecha fijada en el 
calendario meteorológico para su final, ha sido 
raro que la situación de los meteoros permanezca 
antes de concluír la primera quincena de 
noviembre,   tanto en el Pacífico como en el 
Atlántico.

Se ha observado que siempre en los últimos días 
de octubre hay un huracán circulando por ahí 
metiéndole temor a la gente, pero que una vez 
entrando a tierra el fenómeno aparece el punto 
final a la situación que tanto nos inquieta., pero 
que es tan necesaria para el equilibrio de la 
naturaleza.
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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

HAY MUERTOS QUE VIVEN Y OTROS QUE SIMPLEMENTE CAMINAN.
QUE VIVA SALVADOR CASTAÑEDA O¨CONNOR.

Agradezco la invitación al Festejo por el 
92 Aniversario del nacimiento de Salvador 
Castañeda O’Connor. Por parte de mis 
compañeros del Partido de los Comunistas 
de México, es especial al Lic. Benjamín 
Sandoval Cedano,  Rafael Castañeda, hijo 
de Don Salvador Castañeda O´Connor y 
al compañero Juan Carlos Carbajal. En el 
panteón Hidalgo de la ciudad de Tepic, 
se congregaron un grupo de nayaritas 
integrantes del partido de los comunistas 
de México, una expresión política en el País 
y en nuestro estado que contrario a lo que se 
pueda pensar del comunismo, promueven la 
lucha por la vida y por las libertades de los 
seres humanos. Festejar la vida en lugar de 
recordar la muerte fue un legado del propio 
Salvador Castañeda, quien hace años en 
un evento donde se conmemoraba al gallo 
de oro Alejandro Gazcon Mercado por su 
fallecimiento, Salvador Castañeda O¨Connor 
dijo: “Basta ya de ponernos tristes por la 
muerte de nuestros compañeros, basta de 
reuniones y eventos políticos realizados 
el día en que murieron, a partir de ahora 
vamos a festejar la vida, vamos a reunirnos 
y congregarnos el día que ellos nacieron y 
no el día que murieron, en un acto de alegría 
para festejar la vida y no en un acto de 
tristeza recordando sus muertes”. Por eso el 
sábado 14 de octubre en el panteón Hidalgo 
fue un día de festejo, un día de discursos 
donde se pronunciaron varios mensajes 
para recordar con cariño, admiración 
y respeto, pero también con alegría, la 

trayectoria de nuestro querido maestro 
Salvador Castañeda. Yo por mi parte en mi 
intervención considere necesario recordar 
las palabras de mi Querido amigo Salvador, 
plasmadas en su libro Nayaritas al grito de 
guerra, donde nos dice que “La vida de un 
hombre es apenas un Instante, un relámpago 
en la historia milenaria de la humanidad. Hay 
quienes empero, por sus aportaciones, sus 
obras, sus pensamientos, pueden trascender 
a la muerte, y otros que creyendo estar vivos, 
son apenas hombres muertos que caminan. 
Así llaman en las prisiones de los Estados 
Unidos a los condenados que marchan hacia 
el cadalso. La vida es en esencia dar y recibir. 
Es un intercambio de hechos, acciones y 
sustancias con la naturaleza y un intercambio 
de ideas, de acciones, de experiencias, de 
bienes y valores con la sociedad humana. Hay 
hombres buenos que terminan su camino en 
paz con la naturaleza, que tomaron de ella 
lo que necesitaban, que no la depredaron, 
que la cuidaron como si fuera una madre, 
que lo es; que le devolvieron fertilizante para 
mejorar sus frutos, bióxido de carbono para 
sus plantas y sus murallas, agua limpia para 
sus ríos, que le rinden tributo entregando sus 
cuerpos a las entrañas de la tierra, para seguir 
viviendo en su seno. Otros, los menos, los 
perversos, los explotadores, se apropiaron 
de sus frutos, de sus riquezas, de sus recursos 
y a cambio la agredieron, contaminaron el 
aire, las tierras y las aguas, hasta el grado 
de poner en riesgo nuestro planeta y a la 
humanidad. Hay hombres de excepción que 

como Carlos Marx y Federico Engels, quienes 
tomaron en lo espiritual las experiencias de 
las luchas campesinas y obreras, las ideas 
de los economistas ingleses, los filósofos 
alemanes y los socialistas franceses, para 
regresarle a la sociedad, a la clase obrera y 
a los trabajadores del mundo, una doctrina 
maravillosa que nos explica el universo, la 
vida, la naturaleza y la sociedad humana, 
proporcionándonos a los revolucionarios 
una guía para luchar por una sociedad 
donde no exista la explotación del hombre 
por el hombre, ni las clases sociales. Ellos 
siguen viviendo nuestros corazones y en 
nuestro pensamiento. Hay otros, los menos, 
los perversos, los ricos que se han quedado 
con todo, con la riqueza que producen los 
trabajadores y las naciones y que a cambio 
no dan algo que no sea explotación, 
hambre, enfermedad, y represión. Estos 
son los muertos que caminan. Así muchos 
de nuestros muertos están vivos, como 
Alejandro Gascón y Sergio Almaguer, que 
están enterrados, pero que siguen dirigiendo 
con sus ideas y su ejemplo, nuestros afanes 
por construir un mundo mejor”…O’Connor 
Castañeda Salvador; “Nayaritas Al Grito 
de Guerra”; México 2019. Cuánta razón en 
las palabras de un filósofo revolucionario 
como lo fue Salvador, a quien debemos de 
recordar con hechos más que con palabras, 
con acciones en pro de la vida, de la madre 
tierra, del pueblo y de los trabajadores, para 
que el compañero Salvador siga viviendo 
por Siempre.
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CAMINITO 
DE LUCHA 

La gentrificación, 
el otro rostro de los 

Pueblos Mágicos   
Por Gaby Alvarado  

“Del mar los vieron llegar 
mis hermanos emplumados 
eran los hombres barbados 

de la profecía esperada”…

Gabino Palomares, inmortalizó una canción sobre la 
invasión española en México como en América Latina 
que describe la lucha por el territorio, la esclavitud 
y muerte de millones de originarios, el despojo de 
sus tierras, sus idiomas, sus tradiciones, sus dioses y 
creencias religiosas. “Se oyó la voz del monarca de 
que el dios había llegado, y les abrimos la puerta 
por temor a lo ignorado” en la época precolombina 
fueron múltiples los factores que contribuyeron a 
que el paso de los invasores fuera ganando terreno 
tanto es que “iban montados en bestias como 
demonios del mal iban con fuego en las manos y 
cubiertos de metal”, es decir, superioridad en armas, 
cañones, caballos, su ambición y las enfermedades 
que trajeron y que provocó la muerte de los 
indígenas, pero además influyó las riñas internas de 
los pueblos que ya  habitaban el territorio y que se ha 
quedado esa colonización en la memoria colectiva 
de América hasta en la actualidad. Aun con siglos 
de despojo México es uno de los países más ricos 
en recursos naturales, idiomas, arte, cultura, pues 
tan sólo el estado de Oaxaca posee ocho regiones, 
30 distritos, 570 municipios en donde se hablan 
distintas lenguas por lo que se habla Zapoteco, 
náhuatl, mixteco, mixe, trique, chocholteco, 
chontal, huave, chetino, zoque y otros más, con sus 
respectivas variantes lingüísticas. Actualmente se 
ha dado dos fenómenos de dominación territorial 
extranjera y desplazamiento de grupos originarios 
derivado de Los pueblos mágicos y la gentrificación. 

Comenzaremos por el concepto básico; al principio, 
los pueblos mágicos surgieron en el 2001 a partir 
de impulsar a los pueblos que tuvieran atributos 
que los distinguiera de los demás como su historia, 
sus leyendas, gastronomía, arquitectura y una serie 
infinita de requisitos pues con ello, se les otorgaba 
recursos para el desarrollo turístico y surgieron 
101 pueblos mágicos. Posteriormente, se retira 
el apoyo económico federal por lo que ya no se 
solicitan tantos requisitos para convertirse en tal y 
actualmente existen un total de177 en todo México. 
Si bien lo anterior puede sonar ilusorio, al impulso a 
las tradiciones mexicanas, a su lengua, al desarrollo 
turístico como económico, la gentrificación ocasiona 
dos fenómenos: Por un lado, las mejores zonas 
turísticas de las ciudades y del país al cobrar auge 
turístico atrae la mirada de políticos y extranjeros 
para adquirir propiedades y vivir muy bien a bajo 
costo. Y, por otro lado, al elevarse los costos de la 
vida de ese entorno social, el poder económico y 
adquisitivo de los pobladores originales se vuelve 
insostenible pues aumentan a dólares e incluso a 
euros las rentas, los impuestos y servicios como agua, 
drenaje, luz, etc. Y, aunque es un proceso silencioso 
y paulatino estamos ante un claro desplazamiento y 
dominación de grupos de personas con capacidad 
y poder económico en detrimento de las personas 
que se ven obligadas a vender sus propiedades ya 
sea porque son amenazados, porque no tienen 
recursos para pagar los altos costos de vivir en una 
zona con alto desarrollo turístico. Sí, ya sé, pero antes 
de que señalen que los pueblos mágicos impulsan el 
turismo y que las propiedades adquieren plusvalía es 
importante señalar que a los vulnerables no les dan 
opción: o les hacen la vida imposible prohibiéndoles 
poner pequeños emprendimientos y cobrándoles 
altos impuestos; los hacen vender su propiedad  bajo 
amenaza; les cobran derecho de piso, o simplemente 
decretan “expropiaciones” y acomodan las leyes 
locales para que los extranjeros puedan arrendar, 
comprar o vender las mejores propiedades de manera 
legal. Para ejemplo hay miles, ¿Alguien recuerda la 
lucha de Atenco? del fenómeno de San Miguel de 
Allende, de San Cristóbal de las Casas en Chiapas, los 
desplazamientos de la zona maya en Yucatán de la 
apropiación de los cenotes sagrados los complejos 
turísticos y hotelería que convierten a los dueños 
originales a cambio de un salario raquítico y sin 
derechos laborales; tan sólo en el estado de Nayarit 
Gloria Núñez, después de ser diputada ocupó dos 
funciones simultáneas como presidente municipal y 
senadora, fue ella quien impulsó la privatización de 
playas que pertenecen al municipio de Compostela 

Nayarit; otro caso, son los lugares codiciados por la 
clase política para desarrollos o complejos que les 
favorezca a sus intereses personales como lo sucedido 
precisamente en Tepic Nayarit con los dueños de 
los locales del Mercado Z. Larios mujeres y adultos 
mayores que tenían con escrituras su propiedad pero 
fueron despojados y aunque actualmente tienen un 
amparo concedido por cortes federales la lucha por 
el territorio de las personas en contra del estado, de la 
gentrificación que es el desplazamiento de personas 
o grupos vulnerables por otros grupos sociales con 
poderío económico, político y social en la que  la 
mayoría de estas luchas por defender sus tierras 
como se ha visto en Chiapas, en Atenco, en Oaxaca, 
los estados peninsulares del sur; en realidad todo 
México y Latinoamérica han tenido que enfrentar  el 
galopante despojo en el que ”Solo el valor de unos 
cuantos les opuso resistencia y al mirar correr la 
sangre se llenaron de vergüenza”…la dominación, 
la apropiación, el comercio  y el avasallamiento en 
contra de los grupos vulnerables, de los pueblos 
originarios, de las y  adultos mayores, mujeres, las 
niñas e indígenas no es un tema inacabado, no es un 
tema que deba considerarse desde una perspectiva 
de género, partidista, económica nada más; debe 
ser considerado como un tema en el cual debemos 
de reconocer que la conquista y despojo de nuestra 
identidad tiene que mirar más allá de los partidos, de 
los colores, del feminismo mal interpretado, de los 
falsos nacionalismos de los países, es un tema que le 
confiere interés mundial porque todo este proceso 
de invasión moderna provoca entre otras cosas el 
comerciar las tradiciones, de la pérdida de identidad 
de nuestros ancestros, de revictimizar a quienes 
cometieron el pecado de ser los herederos originales 
de las tierras, al atacarlos a ellos se provoca su lenta 
desaparición, como también la agonía y muerte de 
las lenguas madres y “cuando muere una lengua, 
las cosas divinas, estrellas, sol y luna, las cosas 
humanas, pensar y sentir, no se reflejan ya en ese 
espejo, cuando muere una lengua, todo lo que hay 
en el mundo, mares y ríos, animales y plantas, ni se 
piensan, ni se pronuncian, con atisbos y sonidos que 
no existen ya, entonces se cierran las cosas divinas y 
humanas a cuanto es ser y vida en la tierra, cuando 
muere una lengua, sus palabras de entonación 
de dolor y querencia, tal vez viejos cantos, relatos, 
discursos, plegarias, nadie que fueron alcanzarán 
a repetir, cuando muere una lengua ya muchas 
han muerto y muchas pueden morir. Espejos para 
siempre quebrados, sombra de voces para siempre 
acalladas, la humanidad se empobrece” Poema 
náhuatl.
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CATEQUESIS
Estudio Bíblico y Oración

“Aprehende la enseñanza y vive para enseñar, con la 
Palabra de Dios” Catequista: Víctor Alegría

Por gracia de Dios les comparto temas sencillos, para 
aprehender, es decir, la hago mía, la construyo, formo 
parte del resultado, se queda en mi corazón. Que ten-
ga sentido para mí y llegar a aprehender la enseñanza 
y vivir para enseñar, con la Palabra de Dios a los demás.

229.- TEMA:  LA CULTURA DE LA MUERTE

En aquel tiempo, la multitud se apiñaba alrededor de Je-
sús, y éste comenzó a decirles: “LA GENTE DE ESTE TIEM-
PO ES UNA GENTE PERVERSA”. Pide una señal, pero no se 
le dará más señal que la de Jonás, pues si como Jonás fue 
una señal para los habitantes de Nínive, lo mismo será el 
Hijo del hombre para la gente de este tiempo. Lucas 11, 
29-30.

¿Qué está sucediendo en el mundo? 

Estamos viviendo el momento más esplendido, 
pero también el más dramático de la humanidad, LA 
GUERRA el paso de un mundo de sufrimiento y de 
desesperación, hombres y gobiernos hambrientos 
de poder, de dinero y de placer, hombres que han 
escogido a satanás y hayan permitido ser ya “marcados 
en la mano y en la frente” convirtiéndose así en 
esclavos y dóciles instrumentos de muerte. Pero que 
pasa, nosotros drogados por los efectos de los medios 
de comunicación y de una vida frenética que no nos 
deja momentos para razonar, no estamos en grado 
de discernir entre lo que está bien y lo que está mal, 
aparentamos distraídos ente las noticias más tristes y 
traumáticas, acogemos sin reacción: el aborto, incesto, 
eutanasia, divorcio, moralidades de cualquier orden, 
violencia, sadismo, todo nos resulta “normal” este es 
el verdadero drama del hombre contemporáneo, para 
quien se sienta perdido en esta manera espiritual y 
moral y no esté en grado de comprender lo que pasa, 
hay muchos hechos concretos y nota de crónicas, 
detrás de cada uno de los hechos está la clarísima 
locura del principio de la muerte del padre del engaño, 
el cual está conduciendo a la humanidad a la fosa de 
la desesperación, en resumen podemos concluir que 
satanás tiene el objetivo: destruir al hombre “imagen y 
semejanza de Dios”, y destruir la familia “imagen de la 
Santísima Trinidad” . 

Vivimos en un mundo convulsionado, que está lleno 
de distractores y que poco nos impulsa hacia una 
revisión personal de nuestra FE, estamos abocados 
a contemplar cosas y personas pasajeras, que nos 
pueden transmitir placeres momentáneos, por ello, 
nuestra vida se ha llenado de momentos vacíos y quizá 
coloridos, pero no de la verdadera esperanza y de la 
acción que exige la FE. La FE en el hombre ha de llevarlo 
a amar al otro y a amarse a sí mismo, esto implica la 
aceptación personal, pero también modificar aquello 

que es contrario a mí mismo y que sé que me daña. 
Implica la solidaridad, estar atento ante mis propias 
necesidades y la de los demás, en ocasiones queremos 
con dinero acallar nuestra conciencia y no es de este 
modo como se resuelven los problemas, no por lo 
menos, los que conciernen a la FE  y la conciencia, a 
veces basta con dar un poco de tiempo a la esposa 
e hijos, a los padres, o en perdonar o en el saber 
pedir perdón; unos de los distractores son las series, 
con ideologías que quieren justificar cosas sociales, 
donde todo está bien, nada pasa, eso se caracteriza, 
manipulando y justificando. 

Mira alrededor, ¿Que ves? Te ayudo para que te 
percates: gente mundana, amiga del placer, no 
importa el precio que tenga que pagar, enemigos 
del bien, de la honestidad y de la justicia, gente sin 
cultura constructiva, sino más bien difusores de la 
pedantería, del descaro, del cinismo, de la soberbia 
y de la presunción, el mundo donde caminas es una 
Sodoma de nuestro siglo con el desenfreno sexual 
que destruye las familias y degenera a la juventud,   
salones de reuniones llenos de espejitos y de intensas 
luces con un sonido ensordecedor donde se baila, 
se toma el té, la cerveza, el vino y se comercializa la 
mariguana u otros productos de la misma familia, con 
pantallas gigantes, unas más pequeñas, otras con su 
respectivo aparato, que proyectan cosas buenas en 
algunos momentos, pero largas horas de martillante 
llamado al vicio, envenenando el alma, consumo al 
alcohol, difusión de la violencia de todos los niveles y 
hasta con la más avanzada tecnología, explotación de 
los impulsos de la carne sin ley moral y sin escrúpulos 
imponiendo el uso del descaro, del desorden, de la 
desvergüenza y todo bajo el escudo de los derechos 
humanos, El mundo de la política y de los servidores 
públicos, corruptos, el mundo de algunos religiosos, 
religiosas y sacerdotes degenerados que tanto daño 
han hecho a la Iglesia, mira cómo se odia la gente, 
como se ofende, como se patean en la calle, como 
se matan, observa la timidez y el miedo para hacer el 
bien y el descaro, la desvergüenza para exhibir el mal. 
Buscar pudor, modestia, piedad, anhelos de santidad, 
temor de Dios, temo que te costara trabajo descubrirlo, 
si hay, pero se diluyen en la perversidad del mundo. 

En nuestro tiempo estamos bajo la acción engañosa 
de los medios de comunicación sometidos casi en 
su totalidad por el infierno: teniendo como objetivo 
principal el desorientar al hombre en el aspecto moral, 
mental y espiritual, para que posteriormente su dueño 
pueda maniobrarlos a placer después de haberlos 
marcado. 

El aborto; los bebes concedidos deben matarse antes 
de nacer. El aborto “delito abominable” satanás no 
quiere que nazcan bebes, porque  sabe que puede ser 
destruido por ellos y expulsado de este mundo del cual 
se cree ahora su príncipe, en efecto satanás es poderoso 
solo si puede influenciar las pasiones del hombre, 
orgullo, sensualidad, ambición, deseos de poder y 
de dinero, pero lo niños pequeños, precisamente por 

ser inocentes, están libres de pasiones y así la bestia 
no tiene ningún poder sobre ellos, satanás trata de 
bloquear la vida con todas sus fuerzas utilizando 
como arma el onanismo, si el onanismo no funcionase 
entonces le toca al cirujano acabar con la vida, ¡La 
vida humana es un gran regalo! El hombre es también 
perverso, hipócrita y complicado, cuando se habla 
de aborto, no se toca jamás la palabra matar, y se le 
presenta como una necesidad terapéutica, y muy 
necesaria para salvaguardar la vida de la mujer. “la 
vida humana comienza cuando el espermatozoide 
fertiliza el ovulo, cada feto abortado es un ser humano 
muerto,” El aborto hubo un tiempo en que era un 
horrible delito y quien lo practicaba era considerado 
un homicida y terminaba en la cárcel, ahora es pagado 
por el gobierno y tiene éxito profesional, es esta forma 
ley tras ley se deforma la mentalidad y la conciencia, 
se rebajan los valores y se destruye toda forma de 
moralidad. El hombre no sabe más que está bien y 
que está mal. El hombre no debe matar al hombre, 
nuestro objetivo no es tanto el modificar las leyes, sino 
las conciencias entorpecidas y cegadas por un filtro 
de muerte el cual ha cerrado los ojos, las mentes y los 
corazones. La iglesia es la única fuerza contra el cual el 
mal debe rendirse, porque en ella se encuentra toda la 
Potencia del Amor contra el cual el mal nada puede. 
La bestia lo sabe, y por ello trata desesperadamente 
de vaciarla de todo tipo de fuerza sobrenatural, y esa 
fuerza de LA GRACIA nos llega continuamente a través 
de los sacramentos, de la oración a María y de la guía 
del Papa Francisco.

Los perros y gatos toman el lugar de los hijos; para 
llenar los espacios vacíos creados por los hijos no 
nacidos. Es preciso dejar bien claro que no estamos en 
contra de los animales, porque los queremos a todos 
sin distinción, sino contra el malicioso (lo diabólico) 
habrán notado la enorme campaña a nivel nacional, 
realizada a través de la televisión en pro de los gatos 
y los perros, pero también a treves de la prensa, de la 
radio y de enormes espectaculares, posters, postales, 
camisetas, etc. ¿Quiénes las financian? ¿Cuál es el 
propósito? Las financian las grandes organizaciones 
internacionales y nacionales, el objetivo es animalizar 
al hombre y humanizar a la bestia para dejarnos sin 
hijos, sin dinero, sin la dignidad humana y divina. 

Orar católico: Santísima Virgen María, Reina de la 
paz ¡Ruega por nosotros! A ti se dirige nuestra mirada 
con intensa aprehensión, a Ti nos dirigimos con 
confianza mas insistente en estos tiempos marcados 
por muchas incertidumbres y temores por el destino 
presente y futuro de nuestro planeta. A Ti, primicia de la 
humanidad redimida por Cristo, finalmente liberada de 
la esclavitud del mal y del pecado, elevamos juntos una 
súplica sentida y confiada; escucha el grito de dolor de 
las victimas inocentes de las guerras en Ucrania e Israel 
y de los demás países, de tantas formas de violencia, 
que ensangrientan la Tierra. Despeja las tinieblas de la 
tristeza y de la soledad, del odio y de la venganza. ¡abre 
la mente y el corazón de todos a la confianza y al perdón! 
Santísima Madre de Dios, ruega por nosotros. Amén. 
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¡No utilices los conectores ¡No utilices los conectores 
USB de los aeropuertos!USB de los aeropuertos!

Por: Jona Ortiz R. / FRECONAY

¿Estás en el aeropuerto y necesitas cargar 
tu celular o alguno de tus dispositivos? A 
simple vista, los conectores USB parecen 
tu única salvación, pero utilizarlos podría 
conllevar consecuencias para tu privacidad 
en línea.

Desde entidades gubernamentales como 
el FBI hasta empresas especializadas en 
ciberseguridad como Norton advierten 
sobre los riesgos de este tipo de prácticas.

Si planeas viajar y usar los conectores de 
USB mientras esperas tu vuelo, deberías 
dejar atrás esa idea.

¿Cuáles son los riesgos por usar los 
conectores USB de los aeropuertos?

Cargar tus dispositivos en los puertos USB 
de los aeropuertos podría darte más daños 
que beneficios. El principal responsable es 
el famoso juice jacking.

En términos generales, el juice jacking se da 
cuando un tercero accede sin autorización y 
roba los datos almacenados en tu dispositivo 
mientras éste se está cargando a través de 
un puerto USB en un lugar público.

Conectar tu celular en una entrada USB 
es una acción sencilla y sumamente 
común. Pero, ¿realmente sabes qué sucede 
durante el proceso? Para la compañía 
de ciberseguridad, Norton, se “establece 
una relación de confianza” entre ambos 

dispositivos, lo 
que permite 
que puedan 
c o m p a r t i r 
i n f o r m a c i ó n 
entre ellos, y asi 
despedirte de 
tu privacidad e 

informacion personal.

Sin embargo, este "vínculo" 
puede ser aprovechado 
por ciberdelincuentes para 
infectar tu dispositivo de 
algún virus o malware para 
obtener tu información 
personal.

Si bien, varios celulares 
tienen la opción de elegir si 
activar o no la transferencia 
de datos cuando los 
cargan, lo anterior podría 
no aplicar en el caso de los puertos USB de 
lugares públicos, como los aeropuertos.

Cuando los usuarios cargan su celular en 
estos conectores, no pueden saber qué hay 
en el otro extremo, algo fácil de verificar si se 
tratara, por ejemplo, de una computadora. 
En ese sentido, un ciberdelincuente podría 
transferir datos entre ambos dispositivos 
sin que te des cuenta.

Entre los riesgos que podrías tener 
al utilizar los conectores USB de los 
aeropuertos destacan el robo de datos. 
Los ciberdelincuentes pueden acceder a tu 
información, incluida tus datos bancarios 
y contraseñas, a través de malware o de la 
instalación de una app de rastreo, explica la 
compañía de software antivirus en su sitio 
web.

De igual forma, otra de las consecuencias es 
la instalación de malware, que, de acuerdo 
con Norton, puede permitirles obtener 
desde tu ubicación GPS, historial de compras 
e interacciones en redes sociales hasta tus 
fotografías y registros de llamadas.

El juice jacking es un problema en los 
conectores USB de los aeropuertos y, en 
general, en lugares públicos a tal grado que 

la FBI ha emitido en varias ocasiones una 
alerta para que los usuarios se abstengan 
de ello.

“Evite el uso de estaciones de carga 
gratuitas en aeropuertos, hoteles o 
centros comerciales. Los delincuentes 
han descubierto formas de utilizar 
puertos USB públicos para introducir 
malware y software de monitoreo en los 
dispositivos que acceden a estos puertos. 
Lleve su propio cargador y cable USB y, 
en su lugar, utilice un tomacorriente”, 
advierte el FBI en su sitio web.

¿Qué puedes hacer para evitarlo?

Norton y la Comisión Federal de 
Comunicaciones de los Estados Unidos 
concuerdan con la forma de prevenir el 
famoso juice jacking. Para ambos, lo mejor 
es no utilizar los puertos USB de lugares 
públicos, incluido el de los aeropuertos.

En ese sentido, ambos recomiendan 
en sus respectivos sitios web usar los 
tomacorrientes de la pared para cargar tu 
celular. También sugieren llevar a tu viaje 
una pila portátil y asegurarte de que tus 
dispositivos tengan la batería completa con 
anticipación.
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¡TU PUEDES SER LA 
MEJOR VERSIÓN DE 

TI MISMO!
Por Liliana Hernández:

“LA FÓRMULA 
PARA CURAR EN LA 

PSICOTERAPIA” 
(CURSO DE MILAGROS) 

Hola amigas y amigos; reciban 
un fuerte abrazo de corazón 
a corazón especialmente para 
todas y todos los trabajadores 
del SUTSEM, y por supuesto 
también para quienes disfrutan 
cada semana de la lectura del 
Semanario: “GREMIO” la Verdad 
de los Trabajadores (en digital). Segui-
mos reflexionando el tema de la “Psicote-
rapia” con el punto de vista de Un Curso 
de Milagros, en el artículo anterior vimos 
“Los Límites para practicar la Psicotera-
pia” donde esos límites los pones tú mis-
mo en la mente, como la resistencia a 
observar tus pensamientos del ego, por 
lo tanto puedes preguntarte: ¿qué tanto 
quieres cambiar tus pensamientos de la 
mente errada, que tanto estás dispuesto 
aprender, a practicar, a entregar al Espí-
ritu Santo, una vez que identificas con el 
acompañamiento y relación de terapeu-
ta-paciente para lograr sanar poco a poco 
subiendo de nivel, haciendo un compro-
miso con el progreso hacia la verdad y re-
conociendo la verdad de las ilusiones. El 
psicoterapeuta es un líder en el sentido 
de que camina ligeramente por delante 
del paciente y lo ayuda a evitar algunos 
de los escollos del camino, advirtiéndo-
los primero. Lo ideal es que también sea 
un seguidor, pues hay “Uno” que debe 

caminar delante de él para proporcionar-
le la luz con la que pueda ver. Sin Éste, 
tanto psicoterapeuta como paciente no 
harían sino dar tumbos a ciegas sin llegar 
a ninguna parte. Mas si el objetivo es la 
curación, es imposible que Aquél esté to-
talmente ausente. Es posible, no obstan-
te, que no se le reconozca, así pues, la luz 
tenue que en ese caso se puede aceptar, 
es todo lo que de lo que se dispone para 
iluminar el camino hacia la verdad. (Ane-
xo del Libro de Milagros III.1) 

	 “Es muy importante reconocer a 
nuestro Guía Espiritual; Espíritu Santo 
(Psicoterapeuta) para poder ver la Luz 
de la Verdad, identificando nuestros 

pensamientos de la mente 
recta”.

Al principio, la buena volun-
tad (pequeña dosis) debe 
compartirse con quien se 
acompaña en el proceso de la 
psicoterapia, para aumentar 
su progreso que se convierte 

en un asunto de decisión. Es muy posible 
que en ocasiones parezca fracasar, inclu-
so es posible que el resultado parezca un 
retroceso. Pero al final siempre se produ-
ce algún grado de éxito; “En el acompa-
ñamiento hay uno que pide ayuda y hay 
otro que escucha” ésta es la fórmula de 
la salvación, y sólo puede curar. Lo único 
que puede interferir en la curación per-
fecta son objetivos divididos. 

	 “Un terapeuta completamen-
te desprovisto de ego podría curar al 
mundo sin una sola palabra, simple-
mente por el hecho de estar ahí. Na-
die necesitaría verlo o hablar con él, o 
incluso, saber de su existencia, su sola 
presencia es suficiente para curar”. 
(Anexo del libro de Milagros III.3)

El terapeuta ideal es uno con Cristo. Más 
la curación es un proceso, no un hecho. 
El terapeuta no puede progresar sin el 
paciente, y el paciente no está listo para 
recibir a Cristo o, de lo contrario, no po-

dría estar enfermo. En cierto sentido, el 
psicoterapeuta desprovisto de ego es 
una abstracción que se encuentra al fi-
nal del proceso de curación; demasiado 
avanzado para creer en la enfermedad 
y demasiado cerca de Dios para poder 
conservar los pies sobre la tierra. Ahora 
puede ayudar a través de aquellos que 
necesitan ayuda, pues de esta manera 
lleva a cabo el plan establecido para la 
salvación. El psicoterapeuta se convier-
te en el paciente, al trabajar a través de 
otros pacientes para expresar sus pen-
samientos a medida que los recibe de la 
Mente de Cristo. 

	 “Somos uno con Cristo, somos 
uno en la Mente de Dios, la unidad 
con nuestros hermanos nos hace reco-
nocer que podemos evitar proyectar 
la enfermedad en los demás o en uno 
mismo”
En la próxima reflexión continuaremos 
con el tema: “El proceso de la enferme-
dad en la psicoterapia” y sobre todo de 
la curación a través de la práctica de Un 
Curso de Milagros. Están todas y todos 
invitados para integrarse a Un Curso de 
Milagros, que se lleva a cabo en el SUT-
SEM todos los Lunes a las 6 de la tarde 
con el Objetivo de lograr TU PAZ INTE-
RIOR. Además, te informo que continua-
mos con el programa de Fomento a la 
Lectura, y tenemos libros de “préstamo a 
domicilio” en la Sala de Lectura “La Magia 
en el Leer”, donde te puedes llevar el li-
bro que elijas de una gran variedad de tí-
tulos por una semana, los requisitos son: 
dejar tus datos en el libro de registro y 
dejar una copia de tu credencial del SUT-
SEM. También si deseas que te comparta 
el libro en digital de Un Curso de Mila-
gros (azul) y la lección del día, puedes 
enviarme un mensaje a mi Whatsapp: 
(311)109-41-51. Recuerda: ¡Tú puedes 
ser la mejor versión de ti mismo! Mil gra-
cias por leernos, recibe un abrazo muy 
fuerte. ¡Sé feliz, bendiciones y hasta la 
próxima!
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XOCHITL DEFENSORA DE 
LOS DERECHOS DE LOS 

TRABAJADORES
A su paso por la capital nayarita, la coordinadora 
nacional del Frente Amplio por México, 
conformado por el PAN, PRI y PRD, Xóchitl 
Gálvez, tuvo la oportunidad de convivir unos 
minutos con los trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación, en paro de actividades, y 
hacerles un llamado a defender sus derechos 
como trabajadores, pues nadie puede atentar 
contra esos derechos adquiridos en sus 
labores. Y aseguró Xóchitl que todos ellos 
cuentan con el apoyo de los senadores de la 
república del Frente Amplio por México, al que 
pertenece. Después de esa breve intervención 

con los paristas asistió a un encuentro en Tepic 
con militantes y simpatizantes del Frente en 
un salón de eventos, destacando la presencia 
de los dirigentes estatales del PAN Ramon 
Cambero, del PRI Armando Velez y Adán 
Zamora del PRD, pero sobre todo destacando 
a la ciudadanía quien demostró su apoyo 
a Xóchitl con un lleno total. A otro tema. El 
gobernador del estado, doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero, ordenó el cierre de la 
navegación en Nayarit en prevención por el 
aire y el oleaje que pudieran presentar en la 
costa del estado, ante la cercanía del huracán 

Norma. Ante los daños que pudiera causar 
este fenómeno ya se toman las medidas 
necesarias para proteger y garantizar la 
seguridad de los habitantes de las zonas 
costeras. La diputada local del PRI Sofía 
Bautista, dio a conocer que hoy concluyo 
la glosa del segundo informe de gobierno, 
con la participación en su análisis de los 
legisladores de los distintos partidos 
políticos que asistieron a las sesiones del 
Congreso de Nayarit Hasta la próxima. 
Brígido Ramírez Guillén, Decano del 
periodismo
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Huele a podrido
Por Isabel Guzmán

El homicidio de una empresaria extranjera de origen 
canadiense dio lugar a una serie de especulaciones 
sobre los motivos y, sobre todo, la identidad de 
quienes orquestaron y ordenaron su ejecución. Vienen 
a mi memoria algunos videos y publicaciones sobre 
el comportamiento de la perniciosa mujer que llegó a 
tierras nayaritas hace décadas y que apenas hace unos 
años resultó dueña de un complejo hotelero en playas 
pertenecientes al ejido de Jolotemba, en el municipio 
de San Blas. Mi abuelo paterno fue fundador de ese 
pueblo, fue propietario de una parcela a la orilla del mar 
de varias hectáreas que fueron cedidas a un tercero casi 
al momento de su muerte y cuyos nuevos dueños poca 
gente conoce, yo conozco a la gente del pueblo, allá 
tengo familia y no creo que ninguno de los ejidatarios 
esté involucrado en ese horrible crimen. 

Resulta normal que a los primeros que voltearon a ver son 
precisamente los lugareños de Jolotamba y es que para 
nadie es un secreto que la señora (que en paz descanse) 
peleaba con propios y extraños una supuesta concesión 
exclusiva para su hotel que según ella, abarcaba desde 
el risco donde se edificó el conjunto de cabañas hasta la 
punta de la pequeña bahía que los lugareños conocen 
como “la boca”. Me consta que Ángela no dejaba pasar 
absolutamente a nadie por el camino que lleva al mar y 
que existía antes del nacimiento de mi padre, es decir, 
antes de que la familia Birkenbach se avecindara en la 
zona.

Mucho se ha especulado sobre quien o quienes son 
los verdaderos propietarios de esa empresa, se decía 
que Roberto Sandoval, Veytia y el “canelo” se hicieron 
de mulas pedro adquiriendo cientos de hectáreas en 
esa región a punta de pistola y que las autoridades 
ejidales de aquel entonces en Jolotemba estuvieron 
en complicidad con esa gente que buscaba apropiarse 
de bienes públicos como las zonas de marisma, pero 

repito, todo fue rumores y especulación que brotaron al 
calor de la pelea por el derecho de peaje en el camino 
vecinal. No digo que los lugareños fueron amables, 
pero tampoco la canadiense se condujo con sutilezas, 
esa mala comunicación y el encono de unos y otros 
pudo haber propiciado ese tipo de rumores y algunos 
pensamos que fue solo eso, el calor del momento. Sin 
embargo, después del homicidio de la extranjera Ángela 
Birkenbach, todo parece indicar que la fiscalía general 
del estado por fin se puso a trabajar porque resulta que 
no pasó ni una semana del crimen y ya quedó aclarado, 
tienen al homicida tras las rejas y el móvil fue solamente 
una diferencia entre patrona y empleado. ¡Hombre! si el 
FBI, la CIA, la KGB, la Mossad y la Europol se hubieran 
juntado, no habrían resuelto tan rápida y eficientemente 
ese asesinato. 

A mí me parece que aquí huele muy podrido y no es que 
no crea en un sistema de justicia rápida y expedita (que 
no creo) sino que tal parece que la fiscalía quiso parar 
el escándalo y quitarse de encima el ojo que se puso 
en el artero crimen, porque debo decir que sí, como a 
muchos lugareños del ejido de Jolotemba y quienes 
tenemos nuestro origen allá nos molestaba la actitud 
déspota y desafiante de la dueña de Limoncito Hills, 
pero no al grado de desearle la muerte, mucho menos 
al grado de atentar contra su seguridad, su integridad 
física o su vida. Lo que nos quieren hacer creer es que 
un solo hombre perpetró el homicidio de una mujer 
que constantemente se le veía acompañada de gente 
armada, incluso, en los tiempos de Roberto Sandoval 
y del Toñito Echeverría, tenía agentes de la policía 
estatal custodiando desde la entrada al camino hasta 
la entrada a su casa, arriba, en el risco del complejo 
hotelero. La señora Ángela Birkenbach tenía seguridad 
día y noche y no creo que se sintiera amenazada de los 
ejidatarios que cuando más llevan un machete y una coa 
a sus labores del campo rumbo a las parcelas aledañas 
a su propiedad y si ella temía por su vida, no era por 

los vecinos de Jolotemba, solo ella sabía a quién o a 
quienes creía capaz de asesinarla. Lo hicieron, pero se 
llevó sus miedos y sus secretos a la tumba. 

Desde que presentaron al supuesto asesino me he 
estado haciendo varias preguntas, y es que, como 
dije, resulta muy sospechoso que la investigación 
del crimen, la detención del presunto responsable y 
la campaña de difusión para apagar el fuego pasaron 
escasos 5 o 6 días. Y uno de los cuestionamientos que 
mi mente repite es ¿Si son tan eficientes en la fiscalía, 
por qué no han resuelto los cientos (o miles) de 
crímenes y desapariciones en el estado que se vienen 
dando desde hace más de 10 años? ¿Por qué no han 
encontrado al a Juan Carlos Tercero Aley, pieza clave 
para el esclarecimiento de los muchísimos muertos 
que arrojaron a fosas clandestinas? ¿Qué novedades 
tienen sobre el destino del dinero de los fondos de 
pensiones desaparecidos? ¿Dónde está Juan López 
Salazar? 

Y es que, con la rapidez que resolvieron el asesinato 
de Ángela Birkenbach, lo deseable es que la fiscalía 
muestre ese nivel de eficiencia en todos los delitos 
que se supone, investiga. Insisto, el crimen de la 
canadiense y la detención del presunto asesino, huelen 
a podrido. Vamos a ver en qué para poque una cosa 
es cuentearnos a los nayaritas y otra muy distinta es 
mentirle a los gobiernos de Estados Unidos y Canadá. 
Esos no se andan con cositas y si hay algo que no les 
cuadre, van a escarbar hasta por debajo del fondo 
del mar hasta saber la verdad. La pregunta ahora es 
¿Estamos preparados para saber más de lo que nos 
han dicho? ¿Están preparados quienes mienten una 
y otra vez para ser descubiertos? No, no es lo mismo 
asesinar a un vendedor minoritario de droga o a un 
“halcón” del cartel contrario que a una persona de 
origen extranjero. ¿Será que algunos políticos actuales 
están metidos en ese enredo de Limoncito Hills? Ay 
nanita, no quiero ni pensarlo.



12 26 OCTUBRE 2023Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

SUTSEM Orgullosam
ente

“Recordar es vivir”
Del archivo del SUTSEM

Fotos de los espectaculares #día de las madres del SUTSEM en 2010, se 
celebraba con cientos de regalos chivos y grandes mediante sorteo abierto.

¡Diversión!
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SUTSEM Orgullosam
ente

Baile con música viva

Mucha gente feliz. Quienes ganaban un automóvil lloraban de 
felicidad.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Se rifaban automóviles y los niños sacaban los boletos premiados.

Cantantes
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SUTSEM Orgullosam
ente

SUTSEM en GráficasSUTSEM en Gráficas
En la sección de Rosamorada el Comité del SUTSEM explica a los SUTSEMistas sobre la intención 

de presentar un emplazamiento a Huelga. Al inicio siempre se entona el himno del SUTSEM

En la sección del SUTSEM de Tuxpan también se celebra la asamblea para 
explicar el procedimiento de Huelga que inicia con el emplazamiento.
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SUTSEM Orgullosam
ente

La Secretaría de Acción Femenil Rosy Beltrán impulso el curso de elaboración 
de coronas expuestos en la clausura, previo el día de los santos difuntos.

El Poder Judicial de la federación en Tepic, igual que en las demás grandes ciudades 
del país continúan con su lucha defendiendo los derechos adquiridos. Contaron con 

el respaldo de líderes del bloque de organizaciones sociales y sindicales.
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MUCHO OJO
El joven nayarita Freddy Cota, 
creador del exitoso proyecto 
llamado “Taco de Ojo” e impulsor 
de la gastronomía, ha brindado 
todo su apoyo a más de 400 
comercios fijos 
y ambulantes 
de la región. 
Además, tuvo 
una excelente 
iniciativa de 
llevar una 
jornada de 
lentes en la 
colonia 5 de 
febrero, donde 
a s i s t i e r o n 
más de 150 
p e r s o n a s , 
beneficiadas al 
ser atendidas 
en cada 
caso por un 
experimentado 
optometrista. 
Los colonos 
expresaron su 
reconocimiento 
a la atención 
de Freddy y 
agradecimiento 
por su 
b o n d a d o s o 
gesto llevado a 
cabo este 17 de 
octubre.

El mismo 
Freddy, dos 
días antes, 
había sido 
invitado por 
la Universidad 
A u t ó n o m a 
de Nayarit a 
exponer una 
ponencia sobre 

el tema del “Contenido en 
Redes Sociales”, con motivo 
de la edición XXIV del 
Congreso de Contaduría y 
Administración, lo expresado 

por el joven estudioso fue del 
agrado del nutrido auditorio 
que asistió y llenó el Teatro del 
Pueblo “Ali Chumacero” junto 
con directivos y congresistas 

celebrantes.

Hasta la próxima.

Brígido Ramírez Guillen, 
Decano del periodismo.
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CONTUNDENTE VENTAJA 
DE GERALDINE AL SENADO 

POR SU PARTIDO
Empieza a calentarse el ambiente 
al interior de los partidos que 
buscaran los cargos de elección 
en el 2024 que estarán en juego, 
desde regidores, presidentes 
municipales, diputados 
federales y locales, así como 
senadores de la república, 
observándose esa situación 
con la realización de encuestas 
entre los aspirantes, bajo la 
dirección de empresas con 
responsabilidad y serias.

De acuerdo a la encuestadora, 
Massive Caller le da contundente 
ventaja a Geraldine Ponce, 
Presidenta municipal de Tepic, 
para llegar a candidata al Senado 
por Nayarit, con una preferencia 
de 29.3%, una preferencia 
de 10 puntos sobre su más 
cercano seguidor, Pavel Jarero, 
ex delegado de la secretaría de 
Bienestar en la entidad.

Para participar en esta contienda, 
Pavel tuvo que renunciar a la 
delegación, con la aceptación 
de que el proceso se hiciera por 
encuesta, con la participación 
de los otros aspirantes: Alba 
Cristal, Alejandro Galván.

Massive caller también elaboró 
encuestas con políticos del 

Frente Amplio por Mexico, 
integrado por el PAN, PRI, PRD 
con resultados de 21.4% para 
Adahan Casas, otros posibles 
aspirantes pudieran ser Laura 
Rangel, Sofia Bautista, Ramon 
Cambero, Enrique Diaz, Salvador 
Hernández e Hilaria Domingues 
Arvizu.

Por Movimiento 
C i u d a d a n o , 
Nacho Flores 
logró un 
porcentaje del 
43.3%; Ivideliza 
Reyes, 10.7% 
Gloria Núñez 9.6% 
Angel Aldrete 
5.9% y Julieta 
Mejía 3.7%.

Otro tema, la 
Presidenta del 
Congreso del 
Estado Alba 
Cristal Espinoza, 
informó que este 
lunes se inició la 
glosa del Informe 
del gobernador, 
Miguel Angel 
Navarro Quintero, 
sobre temas 
importantes del 
trabajo del Jefe 

del Ejecutivo y concluir el jueves 
próximo.

Se comienza el análisis sobre 
los temas laboral, gobernanza, 
seguridad y legalidad, destacó 
la Diputada que uno de los 
temas que más pendiente 
estará será la seguridad por el 

mejoramiento de percepciones 
y equipamiento del personal 
de seguridad para un mejor 
servicio a la sociedad.

Hasta la próxima.

Brígido Ramírez Guillen. Decano 
del periodismo


